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る こ と . また
, 看護職 は, 他職種の 仕事をチ ェ

ッ クす るが
, 看護職の 仕事をチ ェ ッ ク する職種

は い ない などがあ る . 全体的に レ ポ ー

ト数 は報

告多く (2 00 枚程度/ 月) , 提出する職場風土 は

で きて い る . しか し
, 医師の 枚数 は

,
1 割弱 な の

で今少 し提出される こ とが望ま し い
. 報告者 は,

当事者 の み な らず, 発見者等も多く,
1 事例 に

つ い て 複数の レ ポ ー

ト提出が ある こ と で
,

事例

分析 を深め る こ と に繋が っ て い る .

4 . イ ンシデン ト事例 か らの改善策

1 ) ｢肺 血栓塞栓症予防ガイ ド ラ イ ン+ の作成

2 ) 検査部門か らの 緊急連絡方法と して
, ｢ 検査

デ ー

タ
-

緊急連結窓 口+ の
一

覧表の 作成

3 ) 複数診療科 が関与して実施 さ れる検査 ･ 手術

に つ い て のイ ン フ ォ
ー ム ド コ ン セ ン ト の 在り方

に つ い て

等が あげられる .

5 . 今後の課題

1 ) 再発防止 ･ 事故予防策の 充実

･ 風土作り は充実 して き て い るが
,

レポ ー トか ら

の 情報 の 活用 に つ い て は充分生 か し切れて は い

な い の で
, 今後 は電子媒体で の 報告体制 の 導入

を検討して い く .

･

事故防止 の対応策を検討して きて い る が, 評価

に つ い て は
, 院内相互 チ ェ ッ ク の 実施等で行 っ

て い く .

･

マ ニ ュ ア ル の 整備 により, 医療 チ
ー ム と して の

医 師

7 %

医師 ･ 看護師共通認識 の 充実を図 っ て いく .

･ 既存の 委員会と の 連携を図り, 組織横断的 に改

善策の検討 を行う.

2 ) 全職員参加型 の 教育 ･ 研修の 充実 を図る .

3 ) 記録 の 充実を図る .

司会 ( 高橋) どうもありが と うござい ま し た
. 以上

で 全 シ ン ポ ジ ス 卜 の 発表が 終わりま した . 只今 か ら特別

発言をお願t l い た します. 特別発言 に は新潟市民病院の

今井昭雄先生
,
副院長先生 で市民病院 の 医療安全管理担

当で ござ い ます. 今まで の 発表を踏まえ て ご講演を い た

だきた い と思 い ます.

今井 新潟市民病院の 副院長 の 今井で す . 後 で お答え

い た だ い て も結構な ん で す が
,
まず旭 さ ん に質問 が 2 点

あります. 1 点 は先 ほ ど事故と い う言葉 の 解釈が
,
1 1 月

か ら ｢ 過失 が あり+ と い う こ と で や っ て い る と い う こ と

で す が
,

こ れ は 国立大学だけの 問題 な の で し ょ う か . い

ずれ は こ れ は県立
,
市立 ヘ 回 っ てく る ん じ ゃ な い か と 思

っ て おりますの で
,
そ の 辺 の 状況をよろ しく ご指導 い た

だき た い と思 い ます. もう 1 点は
,
注射の と こ ろ で お話

し が出ま し た が
,
処置 の 指示 の 出し方や受 け方 が どうな

っ て い る か と い う の は 私 た ち の 病院で も大変問題な の

で あります. 特 に 処置 の 変更 の 指示 の 出 し方 と
,

変更 の

指示 の 受け方と い う の は大変面倒で
,

こ れ が ど の よう に

やられ て い る か
,

是非 お請 い た だき た い と思 っ て い ま

す.

そ こ で 私の 話 で ありますけど
,

い ろ い ろ事例や
,

そ の

対応 の 仕方 に つt l て は今各部署か ら た く さ ん 出 さ れ て
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t l ま した か ら
,

そう い う こ と は 省 い て
,
報告 シ ス テ ム の

こ と に つ い て
, 総論的 な ま と め を し た い と 思 い ます.

事故報告 シ ス テ ム
,
イ ン シ デ ン ト ･

レ ポ ー ト の シ ス テ

ム と い う の は 大きく分けて 3 つ あります.

一

つ は 私 た ち

もそうで す が
.
イ ン シ デ ン ト ･

レ ポ - テ ィ ン グ ･ シ ス テ

ム と い っ て
,
主 に 自発的 に報告 させ る と い う形 です. 漢

に オ カ レ ン ス
･

レ ポ - テ ィ ン グ ･ シ ス テ ム と い っ て
, 報

告す る項目を定 め て
,
そ の 項目 に つ い て 報告義務を課す

と い う や り方が あります. それか らもう
一

つ は
,

オ カ レ

ン ス
･

ス ク リ
ー ニ ン グ ･

シ ス テ ム と い い ますが
,

こ れ は

報告を出さ せ るん じ ゃ なく て
, 病院側 か ら診療記録や 現

場などを巡回 し て
,
あらか じめ 決 め た 一 定 の 基準によ っ

て
, 事故 に繋が るような事例を探 し出し て い く と い う方

法. こ の 3 つ の 方法 で
,

報告あ る い は事故
･

事例を取り

上げて い く と い う方法 が あります. ど こ で も
,
最初 は イ

ン シ デ ン ト ･ レ ポ - テ ィ ン グ . シ ス テ ム か ら 取 り か か

る こ とが多 い と 思 っ て い ますし
,
私 たち の と こ ろで も こ

の 4 年間 は そう い う方法で や っ て ま い りま し た
. ちなみ

に 当院で は
,
私 が レ ポ ー トを受 ける も の と

,
看護部 の 副

部長 で あ る専任 の リ ス ク . マ ネ
ー ジ ャ

ー が 受け取 る 方

法 と 分け て お ります. 看護部 の ほ う は年間 4 0 0 0 例くら

い
, 私が約4 0 0 例 の 報告がき て おります. そ して私 の と

こ ろ にく る 4 0 0 例と い う の は
,
半分 が診療部 に 関係 して

い る
,

当事者 が 医師 で あ る と い うような例で あり
,

なお

か つ そ の 半分が
,
医師か ら報告され て い ると い うような

こ と で あります. で す か ら
,

医師か ら の 報告 と い う の は

非常 に 少ない の で す . 私 の と こ ろ にく る報告例 も年々 増

え て き て い る の ですが
,

こ れ は検査部 と放射線部か ら の

報告 が ど ん どんど ん ど ん増えて い る か ら で あります. そ

れ だけ各部署で の 取り組み が大きく な っ て き て い る こ

と は確 か で あります.
こ の レ ポ

ー

トそ の も の は数 が 少な

ければ少な い ほ ど
,

ア ク シ デ ン ト の 占め る割合が大き い

の は ど こ で も同 じで あります. 当院で は
,

医師か ら出て

き た の は 危ない で す し
, もう

一

つ 意外と理学療法士だ と

か 臨床工 学技士 か ら出た レ ポ ー ト と い う の は 重大な内

容を含 ん で い る こ と が ありますの で注意を要します. 先

ほ ど言 い ま した イ ン シ デ ン ト ･

レ ポ - テ ィ ン グ ･ シ ス

テ ム は
,
自発的 に 報告 して く ださ い っ て い う の が 主で す

か ら
,
な ん で も報告 し て くださ い と い う

一

種の 唾昧さが

何を報告すれば い い の か 分 か らな い
,
と い う こ と に もな

り か ねま せ ん . そ の 結果 , 報告書その も の が出されな い

こ と に も繋が りますし
,

それ か ら内容が ｢報告書を苦 い

て も い い か+ と い う風 な
,

あまり抵抗感 の な い も の に偏

っ て しま っ て
,
本来欲 し い 医療 の 質に 関する報告が得 ら

れない と い う欠点もあります. しか し私 が こ の 方法をず

っ と続けて き た の は
,

一 回 こ れを自主的 に 書 い た と い う

こ と に よ っ て
,

リ ス ク に 関 して あ る い は事故防止 に 関 し

て
,
報告し た 人 に 非常 に大 きな気付きが あ る と い う こ と

な ん で す. あ
,

こ う い う こ と だ っ た の か , と . あ る い は

患者さ ん が こ う い う と こ ろ で 不満を訴え て い た ん だ
,

と

い うような こ とに気付い て くれ る ん です. そ し て
,

そ の

部署部署で の 事故防止 の 中核的な メ ン バ - に な っ て く

れ る
,

と い う こ と が あ る と思 っ て おりますの で
,

そう い

う意味 で 今の と こ ろ は こ う い う方法をず っ と弔 っ て き

た わけです. しか し
, 看護部の 方 で は非常に 数が多く な

っ て
,

つ t l に はイ ン シ デ ン ト と い われ る も の に つ い て
,

い ち い ち目を通す こ と が で きな い と 音 をあげるく ら い

に な っ て
,
今 は む しろ事故 の 報告に 該当する も の を中心

に 取り上げ て い る ようで ありますし
,
ま た さ っ き言 っ た

オ カ レ ン ス
･

レ ポ - テ ィ ン グ ･ シ ス テ ム
,
少 し目標を定

め て 十分 に チ ェ ッ クするよう な方法も取 り 入 れ て い る

ように な っ て きま した .
い ずれ に し て も水面下 に隠れ た

も の を含 め て 報告 を促進する 必要が あります が
,
それ の

具体的 か ､ い 方法 と い う の は そうあるわけ じ ゃ ありま

せ ん けども
,
報告しや すくする こ と と

,
報告を して よか

っ た な と思わ せ る ような こ と が大切 で
,
それ に は迅速な

フ ィ
ー

ド
･

バ ッ ク と い うような シ ス テ ム の 改善が 重要

です. ま た 先 ほ ど の お話 に もありま し た 電子媒体に よ る

収集なども当院で は 実 は や っ て み た らどうだ
,
やろうと

すればで きますよ
,

と は 言われて お る ん で す が
,
まだそ

こ ま で は い っ て お りま せ ん . 各部署に お い て は
, 手順書

作 り に は こ れ か ら は取り組 ん で い か なけれ ば い けな い

と思 っ て い ます. 専任 の リ ス ク ･ マ ネ
ー ジ ャ

ー に い っ た

レ ポ ー ト の うち
,

1 0 % 2 0 % は私 の と こ ろ にくる ん で す

が
,
それ は 各部署で 処理 で き る っ て い う か 解決で き る よ

うなも の で は なく て
,
複数 の 部署が 関連す る

,
特 に 診療

部が関係する よう な報告です. こ れ ら に つ きま し て は
,

な か な か専任 の リ ス ク ･ マ ネ ー ジ ャ
ー と い えども現場

に飛 ん で い っ て
,
中心 に な っ て 人間を集 め て検討すると

い う こ と は で き ま せ ん . そ こ で そう い う風な複数 の 部署

に ま た が る ような事例 に つ い て は
, 専任 の リ ス ク ･ マ ネ

ー ジ ャ
ー か らの 相談を受けて

,
なる べ く迅速に 当事者 を

集め て検討会を開く と い う こ とを第
一 に考え て や っ て

お ります. 看護部 の 方で は それ以外に週 1 回
,
看護部 の

事例検討会と い う の をや っ て て
,
非常 に ア ク テ ィ ブ に取

り組ん で もら っ て ます. そ の 分だけ事例とそれ に対 して

こ う や っ た ら い い ん じ ゃ な い か と い うような ア イ デ ィ

ア が たく さん 出 て る こ と は確か で あります.
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次 に事故報告書の 問題 で
, 免責と い うの が取り沙汰 さ

れ て
,

一

時 非常に 問題視されて い る こ とが あります. 私

た ち の マ ニ
ュ ア ル に は

, 報告を出した こ と に よ っ て 不利

な扱 い を受け か ､ と い う こ と は 明記 し て あ りますけど
,

こ れ が法律的 に免責に なるか と い う と
, 決 し て そんな こ

と は な い と思 っ て い ます . 出し た こ と で 不利益な こ と は

ありませ んけども
,
内容に よ っ て は責任 が か ぶ っ て くる

こ と は 当然で あります の で
,
決 し て報告書そ の も の が 免

責に は ならない . それか ら裁判なんか で こ れ が証拠物件

と し て
,
報告書を出さなければならな い 責任が あ る か と

い う こ とも 一 時間題 に な っ た こ と が あります が
,
そ の こ

と に つ い て も当院と して は
,
それ は 証拠物件 と は さ せ な

い よう にする と い う風 に は 明言 し て おりますけれども
,

実際裁判所 か ら の 命令が あれ ばそう い うわけ に も い き

ま せ ん . た だ
,

そ の とき に 問題 に な る の は
, 要す る に そ

の 事実関係が 診療録に ち ゃ ん と 記載され て あれば
,
もち

ろ ん そ の 報告書そ の も の に は 見 て も何 の 価値もありま

せ ん し
,

む しろ診療録 に 苦 い て あ る か どうか と い う こ と

の 方が
,
重要なポイ ン ト に なる と い う こ と です. 私 た ち

が こ う い う レ ポ ー ト を 卦 ､ て
,

出され た こ と に よ っ て
,

病院側 が そ の こ と に つ い て も し責め る こ と が あ る とす

れば
,

嘘 の 報告をする こ と と
,
何 か事故 が あ っ た 後 に カ

ル テ の 攻究などを行な っ た と い うような こ とで
,
も しそ

う い う こ とが あれば
, 病院は その 個人を責め る こ と は 間

違い な い こ とだろう と思 っ て い ます.

それ か ら先 ほ どもち ょ っ と話 が出ま し た が
,

バ ッ ク ア

ッ プの 体制 に つ い て で すけれども
,
事故予防 の た め に と

い うような マ ニ ュ ア ル は今ま で で きて たんですが
, そ の

中 か ら 事故 が 起 こ っ た 時 に どうt l う風 に 対応すれば い

い か と い うような こ と に つ い て は
,
比較的分 か りやすい

マ ニ
ュ ア ル を新 しく作 っ た つ もり で あります. それ か

ら
, 今そ の 中に 十分盛り込 ん で な い の が

,
当事者 に な っ

た
,
事故を起 こ して しま っ た 職員 に対す る精神的あ る い

は心理的なバ ッ ク ア ッ プが い か に 大切 で あ る か と. 少な

くともそれを病院は 行なうんだよ
,

い う こ とを明文化し

ようか と思 っ て い ます. 具体的な方法 は実 は まだ十分考

え て おりま せ ん . どう した ら い い の か と い う の は大変難

し い 問題だと思 い ます. 病院機能評価
,
来年更新 の 年に

な っ て る ん で すけども
,
最近 は 医療 の 安全 と い う こ と が

非常 に 重要視され て お っ て
,
そ の 中の 一

つ の項目 に こ う

い う事項, 当事者 の 精神的 ･ 心理的バ ッ ク ア ッ プをする

体制が ち ゃ ん と あ る か と い う こ と も
一

つ の ポイ ン ト に

な っ て い る ん で す. それ か ら い ぎ紛争 に な っ た も の に 対

す る バ ッ ク ア ッ プ で ありますが
,

こ れ は 当然病院 と して

は院長を は じ め
,

メ ン バ ー

,
それ か ら当事者を 入 れ て

,

検証を当然 しなおすわけで あります. それ か ら
,

それ に

よ っ て 責任の あ る事故 で あ る か そうで な い か と い う こ

と を判定す る . 本人 た ち の 言 い 分ももちろ ん 聞 い た うえ

で
,

それをあ る 程度判定 しなく て は ならな い . それ に 基

づ い て 患者 さ ん 側 に 対応 し て い る つ もりで あります. 市

民病院と し て も
一

番多い 時は 2 年く ら い 前 で し ょ う か .

1 0 件くら い の 裁判を抱え て おりま し た が
, 今は減り に

減 っ て い ます. と い う の は
, 中に は こ れ は もう責任ある

事故 で あ る と い う こ と で 患者 さん 側 に 対応 して い る も

の もあります が
,
それ以上 に裁判所 が判決文を書き たく

な い ん じ ゃ な い か と い う風 に邪推す るく ら い
,
和解を勧

告す る例が たく さん に な っ て おります. そう い う時代に

な っ て い る こ と も確か で ありますの で
,

な る べ く紛争そ

の も の は解決を つ けて し ま お うと い うような ス タ ン ス

で
,

バ ッ ク ア ッ プ体制も と っ て い る つ もり で あります.

以上 の ような こ と で
,
病院は対応 して おりますの で

,
ご

参考 に な っ た ら と お話させ て い た だきま し た . どうもあ

り が とうござい ま した .

司会 ( 高橋) 今井先生
,
どうもありが とうござい ま

し た . 相揮先生よろ しく お願 い t l た します .

司会 ( 相津) 皆さん ご苦労様で した . 今井先生
,

あ

り が と うござい ま し た . 今井先生 か ら旭さん に質問 2 つ

ありま した けど
,

2 番目 は こ れ は追 っ で慎重 に お答えす

る こ と に して
, 最初 の 方をお答えくれませ ん か

. 過誤ゐ

る な し っ て い う言葉が入りますけど
,
それ と は おそらく

違うと思 い ます の で .

旭 医療事故の 用語 の 定義 の こ とで よろ し い で し ょ

う か
. 今ま で 医療事故 の 用語 の 定義に つ t l て は

,
病院内

に お い て傷害が 発生 し た 全 て の 場合を言 い
, 対象は患者

様だけで なく来院者 や 職員も含み
,

ま た
,
過失 の 有無も

問 い ま せ ん で した . 過失 の あ る も の は
,

あえ て区分する

た め に 医療過誤 と し て き ま した
. そ して エ ラ

ー が あ っ て

も傷害 が生 じな か っ た も の
,
ま た は 実施前に気付い た も

の をイ ン シ デ ン ト と して きま した. しか し
, 昨年,

ある

国会議員 か ら の 要請 で医療事故数 とイ ン シ デ ン ト数 の

報告 が され た 時
,

い くら言葉の 定義を添え て 数を報告 し

て み て も
,
世間

一

般 で は 医療事故 は 医療過誤 と し か理解

されず, 報告数 の み が 重視されま した
. それ で

,
今年 の

6 月に 実施 され た国立大学医学部附属病院間で 実施 して

い る連絡協議会で は
,

か なり時間を か けて論じ
,

一

番 の

目的 で あ る レ ポ ー ト を通 じ て の 情報収集 が きち ん と 出

来て
, 尚か つ 世間

一

般 か らも誤解を生 じ な い ような明確

な用語 の 定義をす る こ と が 検討 されま し た . それ で ｢報
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告 の あ っ た 全 て の 事象をイ ン シ デ ン ト と し
,

そ の 中で
,

過失が あ っ て
,

患者様 に
一

定程度以上 の 傷害 が 発生 し
,

そ の 間 に 因果関係 の あ る も の を医療事故 とする+ こ と が

決まりま し た
.

司会 ( 相淳) 要す る に 過誤あ る な し に 関わらず
,
起

き た結果 の レ ベ ル に よ っ て
,
3b 以上を ア ク シ デ ン ト

, 医

療事故 と して レ ポ ー ト して い く . 場合に よ っ て は それ は

提出する義務 が あ る と.

旭 そ の 中 で レ ベ ル が高く て
,

過失 があ っ て
,

なおか

つ 因果関係が 明確なも の っ て い う夙 に し て検討 し て い

ます.

司会 ( 相薄) それ は医療者側 が判断 し て っ て こ と

で すよね .

旭 そうで す.

司会 ( 相淳) それ で も過失 の 問題 を言う時は相手

があ る こ と ですが
,

と りあえずそう い う こ と ですね. 過

誤 も過失も入 る ん ですね. 過失が あ っ て
,
3b レ ベ ル

ー

定

以上 っ て い う こ と で - - -

旭 因果関係が 明確なも の っ て こ と ですね .

司会 ( 相滞) どうぞ.

今井 それ で は 過失がなく て 3b 以上 の 障害が 起 こ っ

たけれども過失が な い の は なん と表現する ん ですか .

旭 あえ て医療事故で なければ
,
そ こ か ら出る の は イ

ン シ デ ン ト となります.

司会 (相淳) よろ し い で し ょ うか
. それで は幸 い 皆

さん が 非常に盛りだくさ ん の
,

し か も熱を入れ て 発表 し

て い た だきま し た . それぞれ が個々 の シ ン ポ ジ ウ ム の テ

ー

マ に なりそうな感 じが い た します. 幸 い 今日 の プ ロ グ

ラ ム は 2 時半か らで 時間 が ありま せ ん. 皆さ ん が徹夜を

覚悟で準備 して くれ た の で は な い か と 思 い ます. で は 5

時を目標に テ キ パ キと質問を して
,
そ し て お答え に な っ

て い た だき た い と 思 い ます. そう い っ た 意味 で こ ちらか

ら い く つ か の 質問を出させ て い た だ い て
,
手を挙げて 頂

い て 議論 に加わ っ て い た だき た い と思 い ます. で
,
イ ン

シ デ ン トある い は ア ク シ デ ン ト ですけども
,

原因
,

それ

か ら発見者
,

それ か ら対策となります. それ か ら紛争.

今井先生 の 3 番目 の テ ー マ で なされま した けど
,

こ れ は

い つ か や ら なければならない こ と だ と思 い ます. 現況 と

い う こ と で ありますの で
,
例えば原因 の 中に人 的な ミ

ス
,

それ か ら機械が 故障した とか 設備が 悪 い と か
,

それ

か ら ま っ た く の 偶発的 な事故 が あ る と 思 い ますけども
,

先生方は他部署 の イ ン シ デ ン ト等を聞 か れ て
,

こ ん なの

どう して と か
,
考 え ら れな い 事故 で あ る と い うような意

外なも の は ありますか . それ と もまあまあ納得 い くよう

な こ と ば か りだと 思 い ますで し ょ う か
. 石井先生 の と こ

ろも結構重症 ですね. 医療経済 か ら言えば破綻する
,

そ

う い う ス ト レ ス の 中 に い る の は よく わか ります けども.

こ れ は 言 い 難 い ん ですよね
,

お互 い に ね. で も こ れ か ら

は そんなお互 い の か ば い あ い は適用 しま せ ん し
,
御互 い

に どん ど ん内部告発す る こ と は推奨される世の 中で す.

こ れ は 過度 な発言 ですけど
,
本 当に そう い う こ と に 対 し

て
, 絶えず配慮 して い た だき た い と思 い ます. 事故 は隠

し た り
,

カ ル テ を書き変え た りすれば
,
今度 は それ ら が

事件に なります. で すか ら事故 は事件に ならな い 様に処

置をする っ て こ と で し ょ うね . 大体互 い に納得 い く範囲

で ござい ますか ? 今井先生 の と こ も今日 い く つ か事例

ござい ま した . 先生 の と こ ろも こ ん なもん で ござ い ます

で し ょ う か .

今井 こ ん なも ん か と 言われ る と
,
も っ と ひ ど い の も

もちろ ん ありますが
, 例えば同姓同名 の 話が出ま し た け

れども
,
信じ られな い ような例がありま した .

こ の 夏で

した が
,

同姓同名同生年月日と い う人 が い ま し て
,
確か

一

人 は 津川 の 万
一

人 は安田 の 方だ っ た と思 い ますが
,
津

川 の 方 か ら こ う い う患者さ んを緊急外来 に 送りますと

い う話 に な っ て
, 名前を聞 い て 生年月日を聞 い て

,
それ

で 調 べ た らもちろん患者さん の カ ル テ が あると. そ こ で

カ ル テ が出て き た . 当然その 患者さんだと思 っ て
,
名前

も同 じ歳も同 じ 方向も同 じ
,

そう い う患者さんがあ っ

て
,
緊急手術 した ん で すけども

,
そ こ ま で は 別 に 同姓同

名 で 間違 っ て カ ル テ が違 っ て て も問題が起 こ らなか っ

た と い う こ と が あ る ん で すね. と こ ろ が 当然そう い う患

者さんが手術に な る か ら
,

ご家族 に連絡し た と こ ろ
,

ご

家族もうち の 娘がそうな っ た と こ う い う話 に な っ て で

すね
,
すぐ来る わ と い う話 に な っ た ん だけども

,
そ の お

母さ ん が娘さん の と こ ろ に電話 して
,
ま た うち の 病院に

電言如 ､ か っ て きて ですね
,
うち の 娘は元気で 働 い て い ま

すと言われた とき に は
,

び っ くり しま して
,
そう い う こ

と ま で あり得る と い う こ と で し た.

司会 ( 相淳) あり が と う ござい ま し た. で は最初 こ

の
一

番多 い
,
ある い は皆さ ん が共通 して 問題 に出されま

し た
一

つ は
,
患者 さん の 確認 の こ と ですけど

,
それ に つ

い て ご意見 ござ い ま せ ん か
. そ の 対策に バ ー コ ー ド が出

ま し た ですね. それ か ら ダ ブ ル
･ チ ェ ッ ク の 問題 が あり

ま し た. ダ ブル
･ チ ェ ッ ク は 人出が あれば で き る と の 認

識 で よろ し い ですか . そう で なく て
,

それさえもで きな

い ほ ど マ ン ･ パ ワ
ー が不足 して い る の で す か ?

旭 看護師 の 場合は
,

ベ ッ ド ･ サ イ ドで 一

番患者様 の

近く に い て
,

直接関わ る こ と も多 い わけで す. そ して
,
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実施 した 医療行為 に エ ラ ー

が 発生する と事故 に繋が る

立場に あります. そ こ で
, 自分 た ち で 自分 た ちを守る と

い う意味も含め て エ ラ
ー

を防止する 為 に看護師間で ダ

ブ ル チ ェ ッ ク を行 な っ て い ます. しか し
,
夜勤等の ダ ブ

ル チ ェ ッ ク が 出来な い 時間帯に対 し て は
, 注射に 関 して

は
,

空 ア ン プ ル を残し て 活用する など の
,
確認行為 の 工

夫 が 必要と思 い ます. 今ひ と つ は
,
患者様と確認を 一 緒

に 行なう方法もあります. 処置 や検査 の 前に は 患者様に

きち ん と説明をす る. そ して
,
実施前 に は 患者様と 協力

して確認 しあう. 患者様も今 は お任 せ で は なく
一 緒に か

か わ る時代に きて い る と思 い ます.

司会 ( 相淳) 治療行為など に つ い て ま で 言 っ て も

ら い ま し た . 三井田先生 に病棟で の 採血 が当然 の よう に

行なわれ て い ますが
,
そ の 辺で きち ん とす べ きな ん です

か ?

三 井田 自分 で 調 べ て み る と
,
検体を別 の チ ュ

ー ブ に

入れて しまう誤り が 多 い こ と に気付きま し た . チ ュ
ー

ブ

に ラ ベ ル を張 る と こ ろま で は ち ゃ ん と し て い る の で す

が
,

A さん か ら血液を と っ て B さ ん の チ ュ
ー ブ に 入れ

て しまう ミ ス は結構あ る こ とな の です. 今回 の 調査期間

で は看護師が 検体を 入 れ間遠 っ た ケ ー

ス は 一 件もなく
,

全例 で 主治医 が採血 し た ケ ー

ス で 起き て い ま した . 昼 間

の 時間帯に 検査オ ー ダ ー が で る と
,
現在 の シ ス テ ム で は

検査部で 一

人 の 患者 の 採血 チ ュ
ー ブを

一

つ に パ ッ ク し

て 病棟に届けます. こ の ような場合で は
, 検体 の 入れ違

い の ミ ス は 発生 し て い ませ ん . 大体 の ミ ス は 主治医 が ラ

ベ ル を発行 し て
,
自分 で チ ュ

ー ブ に貼 っ て 採血 した と き

に起き て い る の で す.
こ の ような ミ ス を防止する

一 番 い

い 方法 は
,

ベ ッ ド ･ サ イ ドで 患者 さ ん の リ ス ト ･ バ ン ド

に つ い て い る バ ー コ ー

ド と
,
自分 の 持 っ て い る採血管の

バ ー コ ー

ドを携帯端末で チ ェ ッ ク し て
,
同 じ も の で あ る

こ とを確認す る の が 一

番理想 的 じ ゃ な い か と 思 い ます .

それ が 不可能な場合は
,
あ と は ダ ブ ル

･ チ ェ ッ ク しか な

い の で は な い で し ょ う か ? 医師と看護師 の ダ ブ ル
･ チ

ェ ッ ク が理想的で すが - - -

. 患者さん が 重症 別寺があり

ますよね. N I C U か ら血液ガ ス が 2 本出て きて
,

2 つ が

入 れ違 っ て い た と い う ケ ー ス もありま した . ど ん 別寺に

も確実 に ミ ス を防ぐた め に は
,

や は り医師と看護師の ダ

ブ ル ･ チ ェ ッ ク が夜間や忙 し い と き に も実行 で き る シ

ス テ ム が必要と思 い ます.

司会 ( 相淳) わ か りま した
.

こ れ は患者さ ん が そ の

こ とを分 か っ て い よう が い ま い が
,
違 っ た レ ベ ル で の 出

来事 っ て こ と ですね.

三 井田 そう思 い ます. 今回 の 検討 で は
,
看護師 さ ん

に は ベ ッ ド ･ サ イ ドで チ ュ
ー ブ と名前を確認する こ と

が徹底 されて る ん だなと思 い ま した
.

司会 ( 相涛) こ れ は 各職種は どれだけプ ロ フ ェ ッ

シ ョ ナ ル で ありう る か と い う こ と で
,
どなた に お聞きす

れば い い で し ょ う か
. どなた か ご意見ござい ますか . さ

っ き
一

年目 の 看護師さん に多 い と か そう い う こ と が ご

ざい ま し た が
,
それ はすぐ改善する こ と なん ですか .

細井 新人 は 気持ち に余裕が な い こ と か ら確認 が 不

足する こ とが ある と 思 い ますし
, 注射笥や 処方笥 の 見方

に つ い て の 基本的な知識 が身に つ い て い な い 為に
,
イ ン

シ デ ン ト が発生 して い る と思 い ます.

司会 ( 相薄) 余裕が な い っ て の は 人員 の 不足 っ て

こ と ですね ? こ の会場 の 中で
,
皆さ ん も っ と看護婦さん

不足 が イ ン シ デ ン ト を多く し て る ん だと
,
賛成 の 方

,
辛

を挙げてくれます か . ざ っ と 2 -

3 割ぐら い で し ょ う か

ね. 今 の 状態 で も
,

ち ょ っ と注意すればイ ン シ デ ン ト は

減る と い う こ と で し ょ う か
,

マ ニ
ュ ア ル なん か 見 て 意識

を変えれば直る と 思 っ て おられ る方 い ますか . 挙手 して

い た だけますか . 他に人 的 ミ ス する ほ う の 人的及び人為

的な問題 に つ い て ご意見 ござい ますか .

今井 それ は 間違 い なく もう少 し人手 が あれ ば と い

う状況 で し ょ う . 特 に看護師さ ん は業務 の 分割, 途中で

分断され る と い う こ と が
, 業務 の 特徴で もありますが

,

こ の 分断され る こ とが非常 に大きなリ ス ク に な っ て
, 事

故 に繋が っ て る ん で すね . そう い う意味で も業務の 改善

を して い けば何 と か なる か も しれませ ん が
,
や は り人的

な パ ワ
ー

の 足り な さ は あ る と 思 い ます . 私も管理職 で す

か ら
,
そうだ

,
と い っ て じ ゃ あ増や せ っ て わけに は い き

ませ ん の で
,
そ こ の と こ ろを何 と か

.

司会 ( 相薄) 最近 の テ レ ビ で看護師さ ん 不足 の 特

集をち ょ っ とや っ て くれま し た ね. そう い う意味 で非常

に い い こ と で す し
, 今井先生も是非 と もそう い う線で 対

外的 に も
, 社会的 に も が ん ば っ て い た だき た い

. それ が

希望 で ござい ます. それ か ら堀田先生
, 医者の 意識不足

っ て い うか ル
ー

ル 違反 っ て こ と が出ま し た ね. それが原

因で あるもの が多 い とお考え に なられますか . その 原因

は 医学教育を含 め て ですけども
,
何 か ありますで し ょ う

か .

堀田 医師と看護師で は か なり意識 と い う か
, も の ご

と の 考え方 の ス テ ッ プが 違うと思うん ですね . 医者 は
,

今 の
一 年生

,
二年生 の 子達は 分 か りま せ んけど, 我 々 の

とき は と に か くもう ス
ー パ ー マ ン に なれと. 全幅の 信頼

を受けて や る ん だ か ら
,

お前が 全責任 をも っ て や る ん だ

と
,
そう い う教育を受け て きて

,
こ の 前も私 た ち手術室
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セ ミ ナ
ー

を開催 し た 時 に
,
麻酔科 の 先生 が

,
麻酔科 で 今

ダ ブ ル
･ チ ェ ッ ク な ん て 言われ て も対応 で きな い と 言

われ て い ま した
. 自分 で判断 して 自分 で 入れて 自分 で責

任を持 つ ん だと
,
そう い う感覚で や っ て きて い る わけ で

すね . 看護師さ ん は
,

特 に 大学なん か はすごく し っ か り

して い て
,
ひ と つ の 共通の 問題意識と共通の 価値観を持

ち
,

マ ニ
ュ ア ル を共有し て

,
それを守 っ て い か れると い

う こ となの で
,
最初 の 時点 が 間違 っ て た らどう し ようも

な い ん ですけど
,

正 し い こ と をや っ て い れば
,

あ る 程度

の レ ベ ル はすぐに 行く ん です.
しか し

,
医者の 場合は そ

の 個人 が そ の シ ス テ ム や マ ニ ュ ア ル が大事だと思 っ て

く れなけれ ば絶対 に直らな い ん ですよね
,

何回言 っ て

ち.

司会 ( 相淳) 一

人 で 手術に 立ち会う こ とが多 い っ

て こ とを
,

先生 は お っ し ゃ られ た ん だと思 い ますけど

ち
,

それ は 誰もあ る意味 で は ダ ブ ル
,

チ ェ ッ ク し な い
,

あ る い は 全面的 に任される こ とで もあるわけ ですね. そ

れ は こ の 位の レ ベ ル に な っ た らもう任せ られ る と か
,
そ

う い う医者作り の シ ス テ ム と も関連 して ますか .

堀 田 今ま で や は り卒後教育が すごく足 りなか っ た

と思う ん で すけれども
,

実際に体内遺残物
,
手術揚で す

か らそう い う こ と に 関 して も, 本当に 言われ た通り の こ

とをや っ て くれれば
,

ぐ っ と イ ン シ デ ン ト は 減 る ん で

す. と こ ろ が それをい くら言 っ て もや っ て くれない
,

あ

る い は ド ク タ ー

に こ ん な こ と言 っ て どうな の か っ て看

護師さ ん が た め らう
,
そう い うような体質が あ っ て で す

ね
,

先 ほ ど事例 で出ま した けども
,

目を見り ゃ 分 か る な

ん て の は と ん で もな い こ と なん ですけども
,
イ ラ イ ラ し

て た ん で し ょ うけど
,
そう い う こ とがまだふ っ と 口 を つ

t l て出て しまう . 内心そう思 っ て る ド ク タ ー が 山ほ ど い

るわけですね. ですか らどう し て こ れ が 大事な ん だ っ て

い う こ とをよく教育して
,
骨身に しみ て わ か ら せ て あげ

て
,

マ ク ドナ ル ドと 同 じよう に 手術場に 入 っ たらばポテ

ト は い か が で す か
,

つ て感じで い くように して やらなけ

れば い けない ん じ ゃ な い か と 思う ん です.

司会 (相淳) こ んな医者を育て て と い う風 に
,
外 の

病院か らよく怒 られ る ん で すけど
,

今 の 問題 は 今井先

生
,
ど ん な風 に お考えで す か .

今井 た し か に こ んな医者を
,

と い う の は ど こ で も た

ぶ んおられ る と思う し
,
事故 に 関 して も リ ピ ー タ ー と い

われ る ような人 が
,
医師に 限ればお られ る と思 い ますけ

ども
,
大変難 し い ですよね . 卒後教育 で それがい く の か

どう か
. た し か に 今堀田先生 が言 われ た ような

,
医師 の

なん と い う か 教育 の され方 で そうな っ て る ん か も しれ

ま せ ん . 自分 が責任持 て ば い い ん だ っ て 思 っ て る 人 は た

くさん い ますね . 事故防止 に は術者そ の も の が し っ か り

し て い れば い い ん じ ゃ な い か と い う風 に感 じ て い る科

長 と か
,

そう い う風 な言 い 方をす る 人も い ます.

一

方
,

や っ ぱり こ れ は シ ス テ ム を十分検討 し なく て はt l けな

い と感 じて い る人も い て
,
な か な か 一 概に 言えな い と こ

ろ で あります. こ の 機会で すか ら堀田先生 に
一

つ
, 具体

的な こ と をお 聞き した い ん ですけども
,
入室 し た 時 の 患

者間違い を防ぐた め に
,

た ぶ ん手術部あ る い は看護部 で

は 手順 書見 た い の が で き て る ん じ ゃ な い か と 思 い ます

が
, 医師が確認すると い う言葉が入 っ て おりますか ?

堀 田 は い
,

入 っ て おります. チ ェ ッ ク . リ ス ト を作

っ て ありま し て
, 看護婦 が チ ェ ッ ク す る場所と 医師が チ

ェ ッ クする場所が ある ん で すけども
,

チ ェ ッ ク リ ス トも

山 ほ どあ っ て
,

非常に複雑 ですか ら
,

めくら判 っ て い う

ような形もなき に し も
,

なん で すけど. 必ずダ ブ ル
･ チ

ェ ッ ク
,

ハ ッ チ ウ ェ イ で
一

回
,

それ か ら入室
一

回
,
麻酔

導入 の 時 一

回
,
計三回 は 必ずや っ て ます .

司会 (相 漂) あり が と う ござい ま し た . 今 の こ と

は
,
例えばイ ン シ デ ン ト

,
ア ク シ デ ン ト を発見 した 時 に

,

それを言 っ て い い か
,
そう い う こ と に も関わ る こ と な ん

で すね . そ の 時に 正 し い こ と と し て
,

言う べ きで ある.

そう い っ た と き に
,

例えば加藤さ ん の と こ ろ の 薬剤部,

加藤先生ならお か し い ん じ ゃ な い ん で すか っ て すぐ電

話を して きますね . そう い うと こ ろもある し
, 医師 ･ ナ

ー

ス の 関係が まだお互 い の 業務 を尊敬 しあうと こ ろま

で 行 っ て い ない
,

堀田先生
,

そう い う こ と も将来的 に は

こ れ は直 っ て い く ん で し ょ う か ね.

堀EEl ええ
,
直 っ て い くと思 い ます. 最近 の そう い う

意識 の 改革と い う か
,
私 た ち の 大学 に お い て も私はすご

く身近 に感 じて ま し て
, 私 が手術部 に 行 っ て か らだけで

も か なり改善して る と 思t l ます. それ は こ とあ る ごと に

い ろ ん なと こ ろで 話 し合い が なされ た り
,

一

番 は悪 い な

がらも確実 に医師の 意識 が変わ っ て き て くれ て る ん じ

ゃ ない か と. 前は イ ン シ デ ン ト ･ レ ポ
ー

ト を見 る と 最後

に 必ず, 医師が非協力的 で あ っ た と か
,

ル
-

ル を守らな

か っ た と い うような こ と が 書 い て あ っ た ん ですけど
, 最

近 は そう い う レ ポ ー ト が あん まりなくな っ て
,
看護師さ

ん が諦め た の か どう か 分 か らな い ん ですけど
,
そう い う

変化が みられて
,
イ ン シ デ ン ト ･ レ ポ

ー

ト の 数 も減 っ て

る し
,
傾向も変わ っ て きて い ます.

司会 ( 相淳) こ れはおそらく医者側が, やはり契約

を して る と い う考 え が 必要 だ と思 い ます. リ ス ク
. マ ネ

ー ジ メ ン ト等 の 会で申 して い ますけど
,

こ の 手術は 3 時
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間 の 予定 で
,

こ う い う機械を出して くれ と か
,

こ の 検査

は 3 時間以内に終わり,
こ の カ テ

ー

テ ル と こ れを出 して

くれ
,

と い うそう い う契約 の 発想を持 っ て い か な い . 何

時聞 か か ろうが
,
ど ん な道具を使おうが 自由だ っ て こ と

じ ゃ なく な る で し ょ うね . そう い っ た こ と も十分考 え

て
,

それ か らもう
一 つ は

,
職種 の 間 で尊敬され る た め に

も自分 た ち の 職種を レ ベ ル ･ ア ッ プ して い く
,
それ は 当

然必要な こ とな ん じ ゃ な い か と い う周 に感じ て おりま

す. どうぞ.

今井 追加さ せ て い た だきますけども
,
それ は 結果と

して そうなれば非常に い い と思 っ て ますが
,

じ ゃ あどう

い う方法 で そ こ に持 っ て い く の か と い う と こ ろ が 問題

なんだろう と 思う ん で すけど
,
今堀田先生 が 言われ た よ

う に だ ん だ ん よく な っ て い く こ と は 間違 い ありま せ ん .

じ ゃ あどう し て よく な っ て き た の か っ て い うと
,
市民病

院 の こ と を考えればや っ ぱり先 ほ ども言 い ま した
, 職種

をま た が る ような事例が あ っ た時に は
,
す ぐさま安全管

理者側 か ら
,

当事者数名で い い ん ですか ら
,

ス モ ー

ル
･

グ ル ー プ ･ デ ィ ス カ ッ シ ョ ン を行うと い う こ と
,

それを

積み 重ね た こ と に よ っ て
,
少しずつ そう い う垣根が低く

な っ て き て い る と感 じて おります. ですか ら こ れ は非常

に有用な こ と で あり
,
卒複数育 の

一

つ に もな っ て い る の

か な と 思 っ て い ます .

司会 ( 相淳) あり が とうござい ま した . 結局 は ち ょ

っ と痛い 目に あ っ て
,
学ぶ っ て こ と な ん で すよね . それ

か らもう
一

つ は
, 卒後教育の 成果 は時間か か る けど実効

する . 明日か らすぐ変わ る と した ら, 今日 の 痛み を関係

者が考える . それ相当有効で
,

しか も早 い こ と を今井先

生 は お っ し ゃ っ た ん だ と 思 い ます. そ こ で
,
今の 問題 は

フ ィ
ー

ド ･ バ ッ ク の 問題 に閲 しますね. い ま細井さ ん が

お っ し ゃ い ま した フ ィ
ー ド ･ バ ッ ク し

,
イ ン シ デ ン ト ･

レ ポ ー ト ー

つ
一

つ の 分析結果を 1 人 1 人な る ほ どな
,

と

思 っ て い た だか な ければい けませ ん . 細井さん そ の 辺ど

う ですか . フ ィ
ー ド ･ バ ッ ク の 時間 が ない と い う言 い 方

の よう に感じ たん で すけど.

細井 フ ィ
ー ド バ ッ ク に つ い て ですが

,
先程 は, 共有

を図 る為 に
,
集ま っ た レ ポ ー ト の 分析結果を

, 月 1 回 の

相談会で 報告 し た り, 事前 に 配布し て 読 ん で貰 っ た り し

て い ますが
,

なか なか浸透 し難 い と い う こ とを お話 しま

し た . それ で は
, 毎日報告すれば効果 が 上がるか と い う

と
,

そうと は 思えま せ ん
. 次々 に 入 っ て く る安全管理 ニ

ュ
ー ス や

,
注意を喚起する こ と

, 急 い で 連絡す る こ とが

必要な場合は
, 申し送り時に報告 して い ます が

,
朝 の 忙

し い
,
精神的に余裕 の ない 時に は

,
どれだけ伝わ っ て い

る か 疑問 です. 共有 を図る為 の 方法と して
,

当科 で は
,

安全係り が事例を分析し
, 対策を考え

,
グ ル

ー プワ
ー ク

で検討する と い う時間を設け て い ます. 業務や手順 の 変

更が 必要な場合は
,
参加 した メ ン バ ー で考え

, 積極的 に

意見を出 し合い
,

そ こ で 決め た こ と は
,
常 に守 っ て貰う

と い う こ と を して い ます. もう少し効果的な方法 は な い

か と い う こ と で
, 来月 に看護安全管理委員会で 研修を計

画 して い る の ですが
,
事象関連図やそ の 他の 分析方法を

学習する機会をもち
, 相談会 の 中で 実際に事例検討を行

う こ と で
,

見方が 広 が り
,
共有 で きるなど の効果もある

と考え て い ます.

司会 (相薄) こ れ は 相談会 の 時間 で 十分足 ります

か ?

細井 相談会は
,
他に 検討する こ と が あります し

,
業

務 が 終 了 して か らとな る と
,

忙 し い 時 は 6 時 7 時 と な

り, 業務を中断 し て参加する と
,

さら に遅く な っ て しま

い ます . 何回 か に 分 けて 行う こ と も難 し い の で
,
事例検

討を行う に は, 別 に枠を設けなく て は い けな い と考えて

い ます.

司会 ( 相淳) そう い っ た勉強会を適し て フ ィ
ー

ド ･ バ ッ クする . 現場で の フ ィ
ー

ド
･

バ ッ ク の 件で
,

旭

さ ん と劫]藤さん に お聞き しま し ょ う か .

旭 現場で の フ ィ
ー ド ･ バ ッ ク の 仕 方 で すか ? い ま

細井さ ん が言 っ た よう に
,
なか な か や っ ぱり時間がな い

っ て い う の も確か だと思う ん ですけれども,
や っ ぱりそ

の
,
大変な時間 が か か る も の な ん だ っ て い う風 じ ゃ なく

て
,
も っ と楽に空 い て る時間で で きるようなく ら い に な

れば
,

例えば事例検討 み た い なと こ ろな ん で す けれど

ち
,

山梨な ん か に 行 っ て 見 た 時 に 関 して は
,

そ こ の と こ

ろポ ッ と 発生 し た時に は
,

とに かく い る人間だけで
,
先

生 も関与し て る ん で あれ ば先生 に も入 っ て もら っ て そ

の 段階で
, 短時間で 空 い て る時間 で あえ て 時間を設定す

る ん じ ゃ なく て
,
そ の 場 で し な い とま た 時間 が 過 ぎて し

まう と タ イ ム リ ー で なくな る の で
,

そ こ の と こ ろ で や る

こ とで そんな に 時間が か か らなく て もやれるよう に な

りますよと い う こ とな の で
, 手技を習得 しな が らそ の 時

に 空 い て る時間で や る風 な と こ ろまで い ければ
,

い い の

か と思 い ますけど - -

司会 (相滞) フ ィ
ー ドバ ッ ク は少し工 夫すれば

,
い

まより前進する か も しれな い と い う期待は あるわけ で

すね.

旭 そう ですね. 先日山梨大 に行 っ た 時 に は
,

そん な

風 に や っ て い ま した .

司会 (相滞) も し可能 で あれば
,
それ は や っ ばり普
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遍化 っ て い う か 一

般化 し て 是非 と も広 め て い っ て もら

い た い なと思 い ます. 加藤先生 .

加藤 薬剤部の 方 で は月 一

回
,
毎週水曜日の 5 時半か

ら
,

-

ケ 月間部内で出た イ ン シ デ ン トおよび ア ク シ デ ン

ト ･ レ ポ ー ト に 関 して 解析 を し て ま して
,
実際イ ン シ デ

ン ト ･ レ ポ ー ト に 関 して は
,
イ ン シ デ ン ト を起 こ し た 人

間を追及 しな い と い う形で は や る ん で すけれども
,
実際

それ に 関 し て デ ィ ス カ ッ シ ョ ン に な っ で情報 の 共有 ま

で は い く ん ですが
,

や っ ぱり リ ピ ー

タ
ー は リ ピ ー タ ー に

な っ て しまう っ て い う
,

それ は もうどう しようもな い .

で も最低限 こ れ は
,
もうあ と は刷り込ん で い く しか ない

の か な
,

つ て い うと こ ろもあるんですが
,
本当 に痛 い 思

い を し な い と 分 か らな い の か な
,

つ て い う の が 実際か と

思 い ます.

司会 (相淳) 痛く て もわか らな い こ と もあ る し -

-

石井先生
,
ち ょ っ と辛口 な意見 に なります か ?

石井 先 ほ ど発表の 中に もありま した が, 産婦人科 で

は電子 メ
ー

ル と メ
ー リ ン グ ･

リ ス トで
,
イ ン シ デ ン ト ･

ア ク シ デ ン ト が 発生 し た そ の 日 に 書 い て 回 して おりま

す. 書く方 に して み る と非常 に 手間 が か か ります. 文章

を書 い て
,

か つ E メ
ー

ル に も書く . た だ
,
そうや っ て 回

すと
, 医局員 に 非常 に強く迫ります. こ れ は非常に よ い

方法 で は な い か と 思 い ます. 今 の IT 時代に マ ッ チ し て

い る ん じ ゃ な い か と思 っ て おります.

司会 (相淳) こ れ は 院内 の 全開係老 に メ ー ル を回

すと い う こ と で し ょ う か ね.

石井 以前
,
筑波大学 に 見学に 行きま した

. イ ン シ デ

ン ト ･

ア ク シ デ ン ト に は 患者さ ん の プ ラ イ バ シ
ー

の 問

題 が ある の で
, 制限を加 え て 内部者だけ が 閲覧 で き る

,

と い う シ ス テ ム を構築 して い た だき た い
.

司会 (相淳) それ は即答で きませ ん が
,
検討課題 に

なる と 思 い ます. それ か ら
,
どうぞ.

なか なか事例 を検討 し て
,
それ に 対する 問題点

を浮き彫 り に し て 対策を立 て る っ て い う の は確か に婦

長さ ん た ち お っ し ゃ る よう に時間 が な い か も し れな い

ん で すけども
,
私 と し て は その 事例 を全部知りた い ん で

すよね
,
ど ん な こ と が あ っ た の か .

ヘ え こ ん な こ と も起

き て る の
,

つ て い う . 皆さん もそうだと 思う ん で すけど
,

今日発表で出た事例ほ と ん どご存 じ な い と思うん で す

よね. ですか ら
,

もう リ ア ル タイ ム に院内で こ ん な こ と

が 起き た
,

こ んな こ と が 起きた っ て い う の を知れば
,

あ

あ
,

ああ い うとき気を つ けなき ゃ
,
例えば こ の 間 C V の

コ ネ ク シ ョ ン が 抜け て 死 ん だ っ て い う の が ありますよ

ね . え
,

そ ん な こ と も起 き る の
,

つ て い っ た ら 翌日 か ら

回 る時 C V の と こ ろを見 る か も しれない
. そう い う

,
や

っ ぱり事例 っ て い う の が と っ て も大事だ と思う ん です.

それ が今なされ て な い し
,
大学に よ っ て は 当事者は その

部局 の 長で あ っ て も
,
自分 の と こ ろ か ら出た レ ポ ー トを

見れな い と い う こ と が あ っ て
,
私 は幸い 全 て の レ ポ

ー

ト

見 せ て い た だ い て るん で
, 非常に マ ネ ー ジ メ ン ト に役 に

立 っ て る ん ですけども
,

実際に 医療をする方々
,

い ま は

もう看護婦 さ ん で も ラ ス ト ･ タ ッ チ で 間違 っ た こ と し

た ら訴え ら れ る わけですか ら
,
知 りた い と思う ん で すよ

ね . だか ら -

ケ 月もか けて ま と めて な ん だ か ん だ っ て 言

っ て な い で
,

もう こ ん な の が あ っ た
,

こ ん な の があ っ た

っ て 是非出し て ほ し い ん ですけど.

司会 (相淳) 周知を徹底す る か どう か っ て こ と で

すね. そ の シ ス テ ム を構築 して ほ し い っ て い うご意見で

ござい ま した . どなた か ご意見 ござい ませ ん か . は い
.

三 井田 今回 は じ め て 自分 で イ ン シ デ ン ト ･ レ ポ
ー

ト をまと め て み た の で すが
, ｢ 間違 い は絶対 に なく な ら

な い だろうな o+ と い う の が 正直な感想 です. 絶対 に ミ

ス を起 こ さな い よう に す る こ と は
,
お金も か か っ て大変

で す.
ミ ス が起き た時に比較的簡単に 見 つ け る方法を考

え て おく と い う の も重要なの で は ない か と思 い ます. ミ

ス が 起きな い よう に
,
厳重 に プ ロ ト コ ー

ル を作ると
,

チ

ェ ッ ク リ ス ト が い っ ぱい で きて しま い ます. 皆が気を つ

けて も
,
作業 が 煩雑 に なると か え っ て漏れ が出て しま い

が ち で す. 何か 起き た時に
,
すぐに ミ ス に気付く方法 を

考え て お く こ と も同時に や っ た らどう か なと思う ん で

すけど
,

い か が で し ょ う か
.

司会 (相漂) あり が とうござい ま した . お っ し ゃ る

とおりだ と 思 い ます. 皆 さん か ら は ダ ブ ル
･ チ ェ ッ ク の

こ と
,
それか らもう

一

つ バ ー コ ー ドに よ る患者さん の確

実な把握 の こ とが言われま し た. 未だ バ ー コ ー ド は導入

され て い ま せ ん .
こ れ か ら の 課題 だと思 い ます. それで

日常 の 業務で ダ ブル
･ チ ェ ッ ク

,
ある い は バ ー コ ー ド に

よ っ て イ ン シ デ ン ト
,
相当減る と 思 っ て おられ る方

,
挙

手 し て み て くれま せ ん か . ありがとうござい ま した . そ

の 煩雑性は 余り問題 に ならな い っ て い うお考え で よろ

し い で す か . 輸血部なん か は ほ と ん ど ダ ブル ･ チ ェ ッ ク

をオ
ー ト マ チ ッ ク に やろう と し て い ます . それ で も違 っ

た 人 の 検体を持 っ て っ て しまう例 は 実際起き て い ます.

番場 リ ス ト ･ バ ン ド の 有効活用 ,
バ ー コ ー ド導入等

に つ い て
,

い つ の 時点 で
,

ど の ように 計画を し て い く の

か
,
病院の方針と して 出して い っ た ほうが良 い の で はな

い か
.

司会 (相滞) あり が と うござい ま した . 世 の 中の そ
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の 様な流れ が 一

般的 で
,
旭 ジ ェ ネ ラ ル リ ス ク マ ネ

ー ジ ャ

ー

もそう思 っ て る と思 い ます. た だ
,

い つ ま で に お金 が

出せ る とか は 決ま っ て い ませ ん .
バ ー コ ー ドで 患者確認

する
,
それ は い い ん ですけどそ の ち ょ っ と 煩雑さ が増え

そう で あ る. そ の 煩雑さをどう い う夙 に改善する か っ て

こ と も含め て
,
検討 して 市民病院の 新病院もそ の 様 で よ

ろ し い で すか
.

今井 い や
,
そ の 通りで す.

司会 ( 相淳) そう い う方向性は こ れ か ら い ろ ん な

と こ ろで申 し上げて い き た い と 思 っ て い ます. それで よ

ろ し い で すか
.

番場 例えば先行 し て
,
もう バ ー コ ー ド ･

リ
ー ダ ー

を

実施 して い る病院な ん か が あ っ た時に
,
挙が っ て く る レ

ポ ー ト に今 だと薬剤とか が多い ん で すけど
,

その バ ラ ン

ス が変わ っ て きて - -

司会 (相淳) 効果 が あ っ た か どう か で すね . そ の 評

価は絶対必要な こ と ですね .
い ろ ん な試 み は しば ら くや

っ て
,

い い か 悪 い か 評価する こ と が 必要だと思 い ます

ね . そう で ない と ど ん ど ん ど ん どん もう マ ニ
ュ ア ル が増

え る
,

チ ェ ッ ク項目 が増え る だけに な っ て しまう と 思 い

ます. それをあ る意味で 皆さ ん怖れ て い る と思 い ます.

-
一

応各部署か ら原因
,

それぞれ の 対策
,
あ る い は事例を

数え て い た だきま し た. 本当 に 先生方あり が と うござい

ま し た . 高橋先生 に まとめ て い た だきます.

司会 ( 高橋) 各 シ ン ポ ジ ス ト の 先生方どうもあり

が と う ござ い ま し た
.

こ の シ ン ポ ジ ウ ム は こ れ
一

回 で終

わりで は ありま せ ん で
, 来年もテ ー マ を変えて や りた い

と思 い ますし
,

こ の 次 は もう少し時間を何と か して です

ね
, 十分喋 っ て い た だく よう に努力 し ますの で今日は お

許 しくだ さ い . それ か ら医療安全管理部 か ら お知 らせ で

すが
,
来年度 と りあえず決ま っ て い る企画 は

,
6 月 2 7 日

の 金曜日 に
,
本学卒業生 で 弁護士 で あります児玉安治先

生 に 医療安全管理 に 対する講演を い た だきます.
ぜ ひ 参

加 い た だき た い と思 い ます. 本日 は 本当 に長時間 に わ た

りま し て 参加 い た だきま し て どうもあり が と うござ い

ま した . こ れ で シ ン ポ ジ ウ ム を終わります.


